Otros trabajos sobre Tardoantigüedad³³ o sobre el mundo islámico en el área³⁴ son de necesaria consulta³⁵. La bibliografía esencial sobre el Tolmo de Minateda se recoge en la nota 11.

3. YACIMIENTOS IBÉRICOS O DE RAÍZ IBÉRICA

3.1. Los precedentes en el poblamiento ibérico

La prospección intensa de la comarca de Elche de la Sierra ofreció varios y buenos yacimientos del Bronce, en sus diversas fases. Y aunque la densidad de poblados no fue tan espectacular como la que se observa en Villena, en el altiplano de Jumilla-Yecla o en la comarca de Hellín-Tobarra, núcleos emplazados, en semejante latitud, hacia el Este de Elche y más próximos a vías de comunicación importantes en la Prehistoria, tampoco es una densidad tan débil como la detectada en Riópar, hacia el Oeste, en un valle encerrado y cercado por altas montañas y de clima muy frío en invierno, donde apenas si se hallaron un puñado de pequeños asentamientos del Bronce, de reducidas dimensiones y con materiales paupérrimos. En consecuencia, el territorio de Elche de la Sierra se nos presenta como

GAMO PARRAS, B.: La Antigüedad Turdia en la provincia de Albacete, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 1998.

NAVARRO ROMERO, C.: "De la kura de Tudmir a la encomienda de Socovos: Liétor en los ss. X-XV", IV Congreso de Arqueología Medieval Española, Alicante, 1994, t. II., 525-534. De la misma autora: "Fortificaciones y asentamientos andalusíes en la actual provincia de Albacete: un al-Andalus textualmente casi invisible", L'Incastillamiento, Actes des Recontres de Gérone (26-27 noviembre 1992) et de Rome (5-7 mai, 1994), Roma, 1998, 206-231. Y su tesis doctoral inédita: Los asentamientos campesinos y los espacios irrigados de Yátor (Granada), Letur y Liétor (Albacete): un ejemplo de segmentación tribal en Al-Andalus, Universitat Autònoma de Barcelona, 1997.

Uno de los últimos trabajos sobre el mundo islámico en el área, es el de EIROA RODRÍGUEZ, J. A.: Arqueología e historia de la fortaleza medieval de Socovos, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 2004. Presentamos, por otra parte, una prospección amplia del municipio de Elche de la Sierra, realizada por un equipo habituado al trabajo de campo y a la detección de asentamientos humanos en el paisaje. Los yacimientos no quedan así inconexos, como islas en un mar de montañas, sin relación. No obstante, toda prospección es siempre provisional en cuanto a los resultados, ya que nuevos yacimientos pueden aparecer con nuevas investigaciones y trabajos de campo, a tenor de las variaciones climáticas, las oscilaciones de la luz natural o de la fatiga de los prospectores; o según nuevas informaciones recabadas de los naturales del territorio investigado.